

LE NUMERO
F
0,50

L'ETIN CELLE



COMITE 8-Fev-67
VIETNAM n°24
LA CONTRACEPTION
LEXIQUE POUR FRANCAIS

L'ETINCELLE
périodique de la
Jeunesse
Communiste
Révolutionnaire
(région Basse-Normandie)
B.P. 3029 14-CAEN

N° 21 -- 8 février 1967

Abonnements :

12 Nos : 6F

24 Nos : 11F

35 Nos : 16F

CCP J-P Chapron

I 076 32 S Rouen

Le Directeur-Gérant :

J-P Chapron

Imprimé par l'éditeur.

Sommaire :

C.S.J.P.V. Si !	p	1
Sur la révolution vietnamienne	p	2
Démographie et contraception	p	4
Lexique Français-PCF, PCF-Français	p	8

A nos abonnés : le numéro inscrit entre
parenthèses sur la bande après le nom ,
est celui avec lequel se termine l'abonnement.

PROCHAIN NUMERO DE L'ETINCELLE : "SPECIAL LEGISLATIVE"
la position des marxistes révolutionnaires vis-à-vis
d'élections bourgeoises, les revendications de la
jeunesse en France, nos propositions pour les élections
des 5 et 12 mars.

C.S.L.P.V., Si!

1

Enfin !

Les efforts que notre organisation a menés - avec d'autres - ont abouti; un comité de base est créé : le Comité de Soutien à la Lutte du Peuple Vietnamien.

L'assemblée constitutive du 1er février

- a entendu un rapport présenté par l'U.E.C.

- a accueilli deux camarades de Rouen, membres du bureau du Comité Vietnam Universitaire

- a décidé de la base politique d'adhésion : "Pour éviter la guerre mondiale par la victoire du peuple vietnamien, parce que le peuple vietnamien lutte pour notre liberté, j'adhère au Comité de Soutien à la Lutte du Peuple Vietnamien sur la base des quatre points de la République Démocratique du Vietnam et des cinq points du Front National de Libération."

- a envisagé les formes possibles de son intervention :

- diffusion de livres, brochures, journaux vietnamiens
- réunions d'information sur la situation au Vietnam, sur la signification de la lutte menée par le peuple vietnamien, sur la signification de l'intervention américaine

- publications propres au Comité
- élargissement à l'agglomération
- collectes, meetings, manifestations...

• a salué la réunion du Collectif Intersyndical d'action pour la Paix au Vietnam

- a élu un bureau provisoire.

La Jeunesse Communiste Révolutionnaire (Caen) appelle tous ses militants, tous ses sympathisants, tous les jeunes de l'agglomération à se joindre au Comité de Soutien à la Lutte du Peuple Vietnamien.

Adresse provisoire : Claudine RAULT
Maison de l'A, Place de la Mare, I^{er}-Caen.

CCP : Françoise ROSEVEGUE, 38122 M Rouen.

②

SUR LA REVOLUTION

VIETNAMIENNE

On caractérise souvent la guerre du Vietnam comme la lutte d'un peuple pour sa liberté. Cette formulation, quoique juste, reste très insuffisante : car de quelle liberté nous parle-t-on ; liberté pour quoi faire ? L'impérialisme américain ne prétend-il pas, lui aussi, se battre pour la liberté ?

La lutte menée actuellement par le peuple vietnamien est une lutte essentiellement appuyée sur la population paysanne; ceci pour diverses raisons :

- 1°) Le très bas niveau de développement de l'économie vietnamienne n'a pas permis la formation d'une classe ouvrière industrielle importante.

- 2°) Les villes sont les secteurs les plus facilement contrôlés par les armées américaines et leurs alliés sud-vietnamiens

- 3°) La structure de la propriété agraire semi-féodale a maintenu les paysans dans un état de dépendance personnelle vis à vis du propriétaire. Cette structure agraire, aggravée par la croissance démographique a entraîné un recul très important de la production de riz par tête d'habitant depuis 1930 - elle a diminué des 2/3 alors que la surface cultivée a augmenté de 26 % - Un écart de 1 à 1000 en moyenne sépare le revenu du paysan sans terre de celui du propriétaire.

Dans ce cadre la contrainte impérialiste française a aggravé et accentué l'antagonisme entre les paysans et les propriétaires. La lutte se développa rapidement. Lê Châu écrit dans "la révolution paysanne du Sud Vietnam" : (Maspéro-éditeur)

"La lutte du communisme vietnamien est caractérisée par trois étapes historiques :

"- la clandestinité, organisée en 1925 et qui se termina en 1945 lors de la promulgation de la R.D.V.N.,

"- le soulèvement national de 1945; la Résistance lui succéda en 1946 pour aboutir à la libération nationale de 1954,

"- la construction du socialisme dans le Nord Vietnam à partir de 1954 jusqu'à ce jour.

"Pour parvenir au stade actuel, la révolution vietnamienne a dû traverser deux phases :

"1) la révolution nationale caractérisée par la lutte anti-coloniale et par l'abolition de la semi-féodalité. Ces deux actions simultanées étaient groupées sous l'appellation "révolution nationale, démocratique, populaire"; le noyau agissant et la masse de manoeuvre étant constitués par l'alliance du prolétariat et de la paysannerie laborieuse;

"2) la révolution socialiste réalisée selon les principes marxistes-léninistes, qui dut entreprendre trois tâches fondamentales : la transformation des rapports sociaux de production, la modernisation des techniques de production, la révolution idéologique et culturelle.

"Ces deux phases de la révolution vietnamienne furent étroitement liées. La révolution nationale avait préparé le terrain à la révolution socialiste qui devint ainsi le prolongement et l'aboutissement de la première."

La distinction de deux phases dans le développement de la révolution au Nord-Vietnam ne peut être considérée que comme des points de référence dans un processus continu. Les deux types de tâches, démocratique bourgeoise et socialiste, se faisant sous la direction politique des marxistes. La lutte étant dirigée par le Parti Communiste Indochinois. HO Chi Minh qui a participé au congrès de Tours en 1920 et Giap n'ont pas attendu la fin de la première phase pour se découvrir marxistes.

La lutte du F.N.L. au Sud-Vietnam amorce déjà le même processus : dès maintenant des mesures de réorganisation de la propriété foncière sont mises en application :

- confiscation des terres appartenant aux impérialistes,
- redistribution des terres communales,
- rachat des terres des gros propriétaires et redistribution aux paysans.

La réforme agraire vise à supprimer tout type de propriété capitaliste dans les zones agricoles.

- Dès maintenant la lutte de libération nationale nécessite une réforme économique importante allant dans le sens d'une transformation socialiste des rapports de production.

- Dès maintenant un processus de transcendance de la révolution démocratique bourgeoise en révolution socialiste est amorcé..

- Dès maintenant on peut dire que la libération du Sud-Vietnam va dans le sens d'une réunification des deux Vietnam en un seul régime socialiste.

<p>DONT ACTE !</p> <p>A la suite de malentendus entre le bureau de l'A.G.E.C. et les initiateurs de la réunion du 1er février, la réunion s'est tenue dans la grande salle de l'A malgré une décision contraire du bureau de l'A.G.E.C. datant de la veille.</p> <p>Le Comité, déplorant une telle situation, a bien évidemment reconnu que l'utilisation des locaux était sous la seule responsabilité de l'A.G.E.C.</p>	<p>LE CINEMA MILITANT</p> <p>Le vendredi 27 janvier le Ciné-Club-Universitaire projetait :</p> <ul style="list-style-type: none"> - "Vivre sous les bombes" de Pic - "Dans les maquis du Sud Viet nam" de Madeleine Riffaud - "Le ciel , la Terre " de Joris Ivens.
--	---

Le Maréchal Juin est mort, vivo le Maréchal Juillot !

④ DEMOGRAPHIE ET CONTRACEPTION

L'immense bavardage actuel sur la contraception, la planification des naissances, la pilule, s'il a le mérite de placer dans le domaine public un problème fondamental, n'a détruit ni les tabous, ni les mensonges.

Parmi ces mensonges, le plus couramment invoqué contre la contraception est l'argument des "nécessités démographiques": pour qu'une société puisse progresser, il faut qu'elle soit "jeune", c'est-à-dire que sa natalité soit importante. Inversement, une société qui a une natalité faible risque à plus ou moins longue échéance de devenir une société sénile. Donc (dit la bourgeoisie) l'utilisation des moyens contraceptifs entraînerait une diminution de la natalité et par là même une déchéance de cette société.

Cet argument, apparemment irréfutable, repose sur une confusion sciemment entretenue, à savoir que l'emploi des moyens anti-conceptionnels fait baisser la natalité, ce qui est faux.

La loi de 1920 (interdiction de diffuser ou de faire de la publicité pour les contraceptifs) n'a pas empêché la baisse de la natalité française entre les deux dernières guerres. "Si la natalité française a remonté depuis 1945, c'est par suite des mesures sociales accordées aux familles pour élever les enfants. La loi répressive de 1920 a été incapable par elle-même d'opérer ce redressement; par conséquent, ce qui importe pour l'avenir démographique de la France, ce n'est pas seulement la suppression de la loi de 1920, mais les mesures collectives prises pour accueillir les enfants et les jeunes". (n° 10, juin 66, de la revue "Planning Familial").

Maintenant, est-ce que la diffusion importante et libre des contraceptifs (ce qui implique une information scientifique très large donc l'abrogation de la loi de 1920) ferait baisser la natalité?

Les enquêtes faites par le Mouvement pour le Planning Familial montrent qu'il n'en est rien: "La moitié des couples qui viennent consulter les centres de planning veulent avoir encore des enfants, alors que la moyenne d'enfants de tous ces couples est déjà presque égale à la moyenne nationale (2,1 et 2,5). Par conséquent, on peut dire que la moyenne nationale de 2,5 enfants par famille sera largement dépassée.

La moyenne de 2,5 enfants par couple montre bien que tous les couples restreignent par un moyen ou par un autre leurs naissances. Il s'agit de remplacer des méthodes désastreuses pour la

santé physique et psychologique des individus (rapport interrompu, avortements clandestins...) par des méthodes plus efficaces et moins dangereuses. En effet, quelle que soit la répression dans ce domaine, on ne pourra jamais empêcher une famille, qui économiquement ne peut élever décemment que trois enfants par exemple, de tout faire pour limiter ses naissances à ce chiffre, et ceci par n'importe quel moyen. Les statistiques, en France, précisent qu'il y a autant d'avortements que de naissances. Donc une politique globale de diffusion des contraceptifs ne mènerait pas à une baisse du taux de natalité, mais à une baisse considérable du chiffre des avortements clandestins.

5

De ce point de vue, il est significatif que des pays dans lesquels la contraception est officiellement autorisée (U.R.S.S. et U.S.A.) ne sont pas pour autant des pays dans lesquels la natalité a baissé.

Ce n'est donc pas par la répression (loi de 1920), mais par une politique économique en faveur de la jeunesse, par des salaires décents, que l'on pourra assurer l'expansion démographique, objectifs que le V^e plan, qui sacrifie l'éducation nationale et le logement à des priorités telles que l'armement atomique et les industries de guerre, ne semble pas vouloir réaliser.

IL SUFFIT DE REGARDER CE QUI SE PASSE AUTOUR DE NOUS, TOUS LES JOURS, POUR ETRE PERSUADES DE LA NECESSITE DE LA CONTRA-CEPTION.

-Avortements provoqués par des manœuvres directes sur l'utérus et son contenu, ou utilisation de drogues plus ou moins toxiques, qui risquent de mettre la vie de la femme en danger et font peser une lourde hypothèque sur son avenir de mère.

-75 % des stérilités secondaires chez la femme sont dues à l'avortement.

-10 % de l'ensemble de la mortalité maternelle ont pour cause l'avortement.

-Les drames psychologiques qu'entraîne l'avortement.

-Des femmes épuisées par les maternités.

-Des rapports sexuels disharmonieux qui détériorent la vie du couple.

-La frigidité de la femme dans la hantise d'une grossesse.

(cf. "La situation de la femme d'aujourd'hui", de G. Texier et A. Michel. Collection "Femmes", chez Gonthier.)

Tous ces drames, ces méthodes archaïques, alors que la science est en mesure actuellement de fournir des méthodes efficaces et expérimentées:

AUTO-CENSURE

Décret d'application de la loi de 1920 (11 mai 1955):

"Sera puni d'un mois à six mois de prison et d'une amende de 360 F à 18 000 F quiconque, ...aura ...décrit ou divulgué des procédés propres à prévenir la grossesse, ou encore facilité l'usage de ces procédés."

⑥ On voit dans ces conditions combien l'interdiction de la contraception constitue une des plus grandes hypocrisies qui soient.
(cf. "La contraception", de J. Dalsace et R. Palmer, P.U.F.)

Actuellement le MOUVEMENT FRANÇAIS POUR LE PLANNING FAMILIAL (M.F.P.F.) est la seule organisation qui se soit réellement attaquée au problème. Créé en 1956, il compte aujourd'hui 100 000 adhérents. Des médecins et des "bonnes volontés" ont entrepris la tâche de lutter contre cet obscurantisme, de permettre aux couples de planifier leurs naissances. Ils ont décidé de leur donner la liberté d'avoir des enfants quand ils le veulent, d'offrir aux femmes autre chose que des maternités résignées, de permettre à tous une vie sexuelle dégagée de la hantise de l'enfant non désiré, donc une vie sexuelle plus saine.

-Les permanences et les centres du M.F.P.F. donnent une information sur les moyens contraceptifs existants et accueillent les consultants.

-Le M.F.P.F. édite une revue qui rend compte des progrès scientifiques dans le domaine de la contraception, et aussi des progrès faits par d'autres pays que la France dans la vulgarisation des contraceptifs. (M.F.P.F., 2 rue des Colonnes, Paris II^e; Permanence: I rue Grusse, Caen).

Mais la contraception n'est pas seulement une nécessité pour les couples mariés ou pour les majeurs, elle est une nécessité pour nous, jeunes. Trop souvent pour les jeunes, une grossesse accidentelle détermine le mariage et hypothèque toute une vie. C'est pourquoi, si nous devons soutenir le travail entrepris par le M.F.P.F., nous devons aussi lutter pour l'abrogation de la loi répressive de 1920.

Cependant, si la contraception permet de poser plus clairement les problèmes sexuels et contribue à la libération sexuelle de l'individu, il reste d'autres barrages idéologiques posés par la bourgeoisie, qui constituent autant d'entraves à cette libération.

(cf. "Partisans" n° 32-33: "Sexualité et répression")

L'éducation sexuelle des jeunes n'est réalisée à aucun niveau, pas plus à l'école qu'à l'université, et les mensonges les plus gros sont utilisés pour justifier un refoulement sexuel dont la "résolution" n'est autorisée que dans le mariage, à l'âge où l'on est en possession d'une "situation". Les rapports sexuels seraient une perte d'énergie entraînant une perte d'influx intellectuel; il y aurait toute une série de fondements physiologiques selon lesquels les rapports sexuels avant "l'âge du mariage" seraient très nuisibles à la santé!...

Cet obscurantisme ne vise en fait qu'à entretenir l'ordre établi, à satisfaire la morale de la famille et de la religion.

-CONTRE LA DIFFUSION DE FAUX ARGUMENTS JUSQUE DANS LES UNIVERSITES, ET POUR DES COURS DE DEMOGRAPHIE SCIENTIFIQUEMENT FONDES.

7

-POUR UNE INFORMATION SCIENTIFIQUE SYSTEMATIQUE .

-POUR UNE EDUCATION SEXUELLE SCIENTIFIQUE A L'ECOLE .

-POUR LE DROIT A LA CONTRACEPTION ET L'ABROGATION DE LA LOI DE 1920.

-POUR UNE SOCIETE QUI PERMETTE L'EPANOUISSEMENT DE L'INDIVIDU.

Ce texte, écrit par le cercle étudiant de la J.C.R., et paru sous forme de bulletin diffusé dans plusieurs amphis (Histoire, Géographie, Sociologie), constituait une réponse à un cours de démographie de Chaunu. Par un cours-réquisitoire de deux heures contre la contraception, Chaunu, faisant preuve d'un esprit (?) particulièrement réactionnaire, participait à cette tâche assignée par la bourgeoisie à l'Université : transmettre l'idéologie bourgeoise.

Erratum

Page 5 , au lieu de :

-cf. "La situation de la femme d'aujourd'hui", etc.

lire :

-cf. "La condition de la Française d'aujourd'hui", etc.

LEUR HYGIENE ET LA NOTRE

Oui, nous avons envie de revoir le printemps !

Mais rouge ! rouge comme la révolution et non brun comme cette peste qui veut "assainir" la jeunesse !

Son service d'hygiène est celui de Ky que Tixier-Vignancour proclame être un très grand "démocrate", c'est celui qu'on envoie à Rouen contre le Comité Vietnam, c'est le successeur non moins immonde de celui d'Hitler, c'est la vermine qui n'a plus d'Indochine ou d'Algérie où agir !

Devant cette menace criminellement déguisée nous répondrons par une volonté massive d'écraser cette ordure, à leur désir "d'assainissement" nous opposerons notre volonté de les anéantir.

F.M.C. LE MOIS THEATRAL

14-15-16-17-18 février :

"Celui qui dit oui, celui qui dit non", opéra de poche de B. Brecht, mis en scène par P. Barrat.

21-22-23-24-25-27-28 février :

"Les Bains" de Maïakovsky, mis en scène par A. Vitez.

Allez-y !

(et louez vos places !)

Au cours d'un vol simulé, un incendie s'est déclaré vendredi 27-1-67 à Cap-Kennedy dans un engin spatial Apollo. Trois cosmonautes ont péri. D'après les premières conclusions de l'enquête, la catastrophe serait due à une ETINCELLE...

8

QUELQUES DEFINITIONS EXTRAITES DU
NOUVEAU PETIT LEXIQUE
P.C.F.-FRANCAIS, FRANCAIS-P.C.F.

Auto-critique : emploi strictement individuel. Seuls les individus peuvent se tromper.

Bonheur : terme mélodieux; originellement inventé pour les meetings de l'Union des Femmes Françaises. Récemment étendu aux rencontres avec les catholiques. Synonyme de confort; favorise le rêve. Rend moins angoissante l'impression de perdre son temps.

Communisme : voir U.R.S.S. en 1990.

Démocratie : rassure ceux dont la révolution pourrait léser les intérêts. Pour faire plus vrai, ajouter "véritable" ou "authentique" quand on s'adresse aux ouvriers.

Dictature du prolétariat : terme encore employé dans les manuels de science politique bourgeoise avec cette définition : "toutes les dictatures sont des dictatures". Rougir de honte à la seule pensée de ce que cela pourrait être.

Gauche : a l'avantage de désigner n'importe quelle fraction du corps électoral, droite exclue.

Internationalisme prolétarien : réservé aux grandes occasions. Exemple : une délégation d'un parti frère offre un cocktail (I) à une autre délégation d'un autre parti frère. Autre exemple : fête de l'indépendance dans un pays fraîchement décolonisé... mais après l'indépendance.

Lutte armée : dire tout de suite très vite : "tu nous vois prendre le maquis en France?" Sous-entendre qu'évidemment dans les pays sous développés...

Paix : autre synonyme de confort. Ne jamais oublier qu'il peut y avoir des gaullistes qui sont pour la paix. Eviter par tous les moyens de mettre ce terme en relation avec le mot guerre (exemple : guerre du Vietnam) qui pourrait faire croire que la coexistence pacifique n'existe pas.

Prolétariat : ça correspondait encore à quelque chose au XIX^e siècle... (suit un silence gêné).

Révolution : terme désormais réservé, avec l'adjectif "révolutionnaire", à votre toute dernière marque de lessive.

Soviet : héros légendaire; particularité : tenait son couteau entre les dents.

Staline : "mais où donc ai-je pu perdre mes clés ?"

(I) Souvent à base de Ricard .